

Rocío GARCÍA ABAD

Historias de emigración: factores de expulsión y selección de capital humano en la emigración a la Ría de Bilbao (1877-1935)

Bilbao, Servicio Editorial de la Universidad del País Vasco-Asociación de Demografía Histórica, 2005, 512 pp.

La literatura sobre los movimientos migratorios interiores durante la industrialización en España, en especial la que utiliza un enfoque “micro”, es relativamente abundante. Sobre todo a partir de los años noventa del siglo XX, numerosos autores (bastantes de ellos relacionados, en mayor o menor medida, con la Asociación de Demografía Histórica) han analizado las emigraciones o las inmigraciones en distintos orígenes o destinos. Por suerte, los orígenes y, sobre todo, los destinos estudiados son de varios tipos. De forma que se conocen las características del sistema migratorio en localidades (o regiones económicas) tanto agrarias como industriales a lo largo de diferentes períodos.

Algunas de estas investigaciones han adoptado un enfoque, podríamos decir, más renovador. Por ejemplo, el análisis longitudinal (a lo largo del tiempo) o el estudio de las redes migratorias plantean y/o responden a nuevas preguntas, a la vez que permiten reforzar o desechar teorías más asentadas. Precisamente, el libro de Rocío García Abad puede encuadrarse en este grupo de estudios más novedosos. En realidad, el trabajo de la autora se integra en un proyecto muy consolidado, el llevado a cabo por el Grupo de Investigación de Demografía Histórica. El Grupo, ligado al Departamento de Historia Contemporánea de la Universidad del País Vasco y dirigido por Manuel González Portilla, lleva más de diez años investigando la evolución sociodemográfica de la ría de Bilbao durante los siglos XIX y XX. Para ello, entre otras tareas, el Grupo ha microfilmado e informatizado numerosos padrones municipales de un amplio grupo de municipios. Esta impresionante base de datos ha permitido la realización de varias tesis doctorales, de las cuales la de Rocío García Abad es, hasta el momento, la última. El resultado de dicha tesis se plasma en este libro.

El libro puede dividirse en tres partes (p. 50), además de una introducción y de varios apéndices. La primera parte está formada por dos capítulos. El capítulo 1 resume las principales teorías migratorias. El capítulo 2 describe las fuentes disponibles y las utilizadas. En este capítulo, además, se explica minuciosamente el método de los *seguimientos nominativos*, que es el método principal propuesto y seguido (más adelante) en los capítulos más importantes del libro.

La segunda parte está formada por los capítulos 3, 4 y 5. En el capítulo 3 se describen los cambios “macroestructurales” que tuvieron lugar en la ría de Bilbao (y en España) y que permiten contextualizar la emigración. Los dos capítulos siguientes describen agregadamente las corrientes migratorias (el 4) y los perfiles sociodemo-

gráficos de los inmigrantes (el 5). Para ello, se utilizan básicamente los datos generados previamente por el Grupo, que son reelaborados y divididos en dos períodos correspondientes a las dos grandes fases migratorias, 1880-1890 y 1920-1935.

La tercera parte, formada por los capítulos 6, 7, 8 y 9, es el núcleo de la investigación y la aportación principal del libro. Mediante el método de los seguimientos nominativos (*nominal record linkage*), la autora ha identificado las trayectorias migratorias de un grupo de individuos, a los que ha buscado e identificado tanto en los padrones de habitantes de los lugares de origen como en los de destino. Este método, sin duda muy costoso en tiempo, permite un estudio más exhaustivo de algunas características del fenómeno migratorio (capítulos 6, 7 y 8). Este enfoque es, en este sentido, un gran avance frente a la mayoría de los estudios micro, centrados en los orígenes o en los destinos.

Es cierto que esta estrategia puede generar algunos recelos con respecto a la representatividad y tamaño de la muestra finalmente utilizada. Un vaciado "tradicional" de los padrones municipales (u otras fuentes micro) permite disponer de muestras más elevadas (ver los capítulos 4 y 5). Sin embargo, el seguimiento de individuos concretos permite profundizar en aspectos como el ciclo vital de la emigración, el comportamiento migratorio de las familias o el despliegue de redes migratorias. En todo caso, el tamaño muestral finalmente obtenido, compuesto por 514 individuos "encontrados" (384 familias), aunque algo menor, no difiere demasiado de los utilizados en otros estudios (p. 108).

Finalmente, en el capítulo 9, y a partir de toda la información manejada en los capítulos previos, se analiza y valora la importancia de varios factores a la hora de explicar la emigración.

Sin duda, este libro es una gran aportación a la literatura sobre migraciones interiores durante la industrialización. Es una obra que destaca por lo novedoso del método utilizado (las contribuciones en esta línea son muy pocas), por la información suministrada y por la relevancia del caso estudiado. Además, la autora muestra su destreza a la hora de tratar con los padrones municipales (una fuente, en bastantes ocasiones, tediosa y frustrante) y otras fuentes complementarias. Los capítulos 6, 7 y 8 son muy completos a la hora de describir los tipos de emigrante (individual, en familia, origen, alfabetización, edad, estructura profesional, etc.) y de movimientos migratorios (definitivo, temporal, profesión en el origen y en el destino, etc.). El análisis de la composición y el funcionamiento de las redes migratorias, incluido en el capítulo 9, es apasionante. La autora aquí es capaz de ofrecer una estimación del porcentaje de emigrantes que se sirvieron de una red o cadena migratoria.

El libro, no obstante, presenta algunos problemas. A mi entender, es demasiado extenso. Esto no debería ser un problema por sí mismo, pero el libro es algo repetitivo. Alguna información se trata, además, tanto desde el punto de vista del vaciado tradicional de los padrones como desde el método de los seguimientos nominativos.

De manera que, en alguna ocasión, no está muy clara cuál es realmente la aportación de este último método.

Algunos análisis de las causas de la emigración son, yo diría, algo confusos. Por ejemplo, creo que la (falta de) relación entre crecimiento demográfico y emigración (apartados 3.1.1 y 9.1.1) podría haberse abordado de otra forma: desagregando por décadas el crecimiento de la población, considerando varios retardos, separando claramente entre crecimiento demográfico y densidad de población y, finalmente, profundizando en el tipo de emigrante en cada período. En el estudio del impacto de la “coyuntura económica” (apartado 9.1.2) se podría haber separado, a mi juicio, el análisis de las diferencias salariales (en el libro, además, básicamente nominales y referidas al siglo XIX) del análisis de las diferencias en el Índice Físico de Calidad de Vida (cuya relación con la emigración podría ser distinta a la relación entre salarios y emigración, en el caso de que los emigrantes “intercambiasen” salarios por nivel de vida), además de haber profundizado en la diferencias en oportunidades de trabajo (tipo, estabilidad, posibilidad de promoción, etc.).

También se echa en falta un análisis comparativo mucho más elaborado. Es cierto que destinos de este tipo (grandes) no han sido los más estudiados en España. Pero, precisamente, creo que mostrar las diferencias y similitudes de este caso con otros ya estudiados, de distintos tamaños, tanto nacionales como internacionales, hubiera enriquecido aún más la aportación de la autora.

En todo caso, estos problemas no restan importancia a esta obra, que resultará muy útil a historiadores económicos, sociales y demógrafos históricos, y que probablemente va a tener una gran influencia en trabajos futuros. Investigaciones como ésta muestran, en definitiva, la relevancia de las migraciones para entender los procesos de cambio económico, social y demográfico.

Javier Silvestre Rodríguez
Universidad de Zaragoza